
V i l l o r e j o
Nº 12 Año 2012

Revista de comunicación  de  los Amigos de Villorejo

Ayuntamiento  de  Villorejo



.S U M A R I O

- Editorial 

- Noticias Agosto 2011 a Julio 2012

- Entrevista a Sor Adoración Rodrigo

- Nuestra naturaleza : El Erizo

- En Ntra Sra. De La Asunción: El origen del 
rosario y  Sto. Domingo de Guzmán 

-Tradiciones  : Prefacio de los   38  pueblos 
de nuestro entorno

-Aficiones  : Aristóteles y compañía.

- Cuento para los más pequeños.

-Cooperación Internacional : Rosa y David , 
su experiencia en Etiopía.

-Nuestra Historia : Los campesinos en una 
aldea  de la Edad Media ( 1ª parte).

-Un año en fotos ( Páginas centrales).

-Fotos para el Recuerdo.

- El valle del Hormazuela : San Pedro 
Samuel.

-En nuestra Patrona : El origen del Rosario 
y Sto. Domingo de Guzmán,

-Rincones de nuestro pueblo : Miguel  nos 
habla de su casa en la entrada de Villorejo 

- Recetas y caricatura.

- Humor : La crisis

Dep. Legal PUBU-379201

2

Editorial

Las colaboraciones para siguiente número 

pueden enviarse a : 

carlos.rodrigo14@hotmail.es
27

Humor :Para adultos contemporáneos

.

*Dicen que todos los días tenemos que comer una manzana por el hierro y un plátano, por el potasio. También una naranja, para la vitamina C, 

medio melón para mejorar la digestión y una taza de té verde sin azúcar, para prevenir la diabetes.*

*Todos los días hay que tomar dos litros de agua (sí, y luego mearlos, que lleva como el doble del tiempo que llevó tomárselos).*

*Todos los días hay que tomarse un Activia o un Yogurt para tener 'L. Cassei Defensis', que nadie sabe qué mierda es, pero parece que si no te 

tomas un millón y medio todos los días, empiezas a ver a la gente como borrosa.*

*Cada día una aspirina, para prevenir los infartos, más un vaso de vino tinto, para lo mismo. Y otro de blanco, para el sistema nervioso. Y uno de 

cerveza, que ya no me acuerdo para qué era. Si te lo tomas todo junto, por más que te dé un derrame ahí mismo, no te preocupes pues 

probablemente ni te enteres.*

*Todos los días hay que comer fibra. Mucha, muchísima fibra, hasta que logres defecar un sweater. Hay que hacer entre cuatro y seis comidas 

diarias, livianas, sin olvidarte de masticar cien veces cada bocado.. Haciendo un pequeño cálculo, sólo en comer se te van como cinco horitas.*

*Ah, después de cada comida hay que lavarse los dientes, o sea: después del Activia y la fibra los dientes, después de la manzana los dientes, 

después del plátano los dientes... y así mientras tengas dientes,...*

*Mejor amplía el baño y mete el equipo de música, porque entre el agua, la fibra y los dientes, te vas a pasar varias horas por día ahí adentro.*

*Hay que dormir ocho horas y trabajar otras ocho, más las cinco que empleamos en comer, veintiuno. Te quedan tres, siempre que no te agarre 

algún imprevisto. Según las estadísticas, vemos tres horas diarias de televisión. Bueno, ya no puedes porque todos los días hay que caminar por lo 

menos media hora (dato por experiencia: a los 15 minutos regresa, si no la media hora se te hace una).*

*Y hay que cuidar las amistades porque son como una planta: hay que regarlas a diario. Y cuando te vas de vacaciones también, supongo. Además, 

hay que estar bien informado, así que hay que leer por lo menos dos diarios y algún artículo de revista, para contrastar la información. ¡Ah!, hay 

que tener sexo todos los días, pero sin caer en la rutina: hay que ser innovador, creativo, renovar la seducción. Eso lleva su tiempo. ¡Y ni qué 

hablar si es sexo tántrico!! (al respecto te recuerdo: después de cada comida hay que cepillarse los dientes!).*

*En fin, a mí la cuenta me da unas 29 horas diarias. La única posibilidad que se me ocurre es hacer varias de estas cosas a la vez, por ejemplo: Te 

duchas con agua fría y con la boca abierta así te tragas los 2 litros de agua.*

*Mientras sales del baño con el cepillo de dientes en la boca le vas haciendo el amor (tántrico) parado a tu pareja, que de paso mira la TV y te 

cuenta, mientras barres. ¿Te quedó una mano libre? Llama a tus amigos. ¡Y a tus padres!! Tómate el vino (después de llamar a tus padres te va a 

hacer falta). Y menos mal que ya crecimos, porque si no nos tendríamos que clavar un Danonino Extra Calcio todos los días.*

*¡Úuuuf! Pero si te quedan 2 minutos, reenvíale esto a los amigos (que hay que regar como las plantas). Y ahora te dejo porque entre el yogur, el 

medio melón, la cerveza, el primer litro de agua y la tercera comida con fibra del día, ya no sé qué estoy haciendo pero necesito un baño urgente. 

Ah, voy a aprovechar y me llevo el cepillo de dientes...*

*SI YA LO  HAS VISTO   ANTES, PERDONA... ES EL ALZHEIMER QUE A PESAR DE TANTOS CUIDADOS NO NOS HAN HECHO  

EFECTO. *

A veces surgen tiranteces en algunos aspectos de

nuestra convivencia en el pueblo .

Las relaciones entre nosotros , deben basarse en el

respeto mutuo , la igualdad de trato, el cumplimiento de

las leyes o normas establecidas y en seguir nuestros

propios principios morales ó religiosos . Estas relaciones

tienen sus altibajos, y surgen esos pequeños roces. Pero si

no cuidamos y curamos esas pequeñas heridas propias

de la convivencia diaria, y las dejamos crecer, se pueden

convertir en una enfermedad permanente . Esta vida es

muy corta, sólo unos pocos días en los que vamos a estar

en esta tierra y merece la pena vivirla en la mejor

armonía .

Si hacemos memoria de los conflictos que tuvieron

nuestros padres o abuelos y aún más si pudiéramos

preguntarles a nuestros padres o abuelos de Villorejo ,

por los conflictos de convivencia que ellos tuvieron en sus

vidas, estoy seguro que todos nos dirían que casi ninguno

de ellos merecieron la pena. Lo que para cada uno de

nosotros hoy tiene mucha importancia, dentro de unos

meses o años, seguro que habrá perdido todo o casi todo

su valor . Al fin y al cabo , por mucho que nos

empeñemos en acumular bienes en esta vida , nadie se

va a llevar nada material al otro mundo.

Animo a todos a leer con detenimiento la fábula de los

erizos de la página 20 de este número.

Casi siempre el diálogo y el paso del tiempo, nos curan

estos pequeños roces .



Noticias

Agosto 2011– Julio 2012

Cosecha 2012.

Ha sido un año de lluvias escasas, insuficientes para recuperar los

manantiales y los ríos. Pero afortunadamente, lo que ha llovido lo ha

hecho a tiempo y las cosechas , en nuestro pueblo y en nuestra zona,

apenas se han resentido en el rendimiento ( kg por hectárea), en

relación a años más o menos normales. Eso sí, al grano le ha faltado

coger peso y su rendimiento en harina se va a quedar corto. No

obstante, parece que los precios están altos y si se mantienen,

compensará la menor calidad/peso.

Actividades de la Asociación.

Javier, Oscar,  Rubén  e Ismael, siguen al pie del cañón  de  nuestra Asociación, organizando las diferentes 

actividades  Para ellos pedimos  de  nuevo el apoyo y la colaboración de todos. 

Destacamos  algunas actividades llevadas a cabo en el último año por  la Asociación :

Visita al Museo de la evolución humana, la acampada , excursión a S. Sebastián y a Soria,
actividades de teatro durante las fiestas, contratación de la música durante las fiestas de
agosto ( música disco y grupo), cenas de hermandad a lo largo del año y varios talleres y juegos
para las peques. Mencionamos de modo especial las rutas y salidas al campo para todas las

edades , de las que se encarga Amador : se han realizado salidas al Cañón del Ebro, a Ntra. Sra.

de Revenga y de las que Fidel, su hermano nos mantiene bien informados en la WEB de

Villorejo.

En las reuniones familiares, ya son un clásico del

verano. Dori Rodrigo, nos envía la receta de las

codornices escabechadas. Se pueden hacer con codornices

de granja y por supuesto de las que se cazan en

nuestros campos a partir de mediados de Agosto.

INGREDIENTES:

6 codornices, 1 vaso de aceite, 1 vaso de vinagre de 

jerez,½ vaso vino blanco,½ vaso agua,1 cebolla, 1 o 2 

zanahorias, 6-8 dientes de ajo, Laurel, Pimienta en 

grano, Sal

PREPARACIÓN:

En una cazuela se ponen las codornices, la cebolla en 

trozos, los dientes de ajo, la zanahoria en rodajas, el 

laurel, la pimienta y la sal.

Se le añade el aceite, el vinagre, el vino y el agua 

(opcional). Se le pone a fuego fuerte hasta que hierva. 

Seguidamente bajamos a fuego medio y lo dejamos más  o 

menos 30 minutos.

La dejamos reposar 1 o 2 días en la nevera….  Y listo .

La  caricatura de ....Jesús López , el Melli
( de  Antonio Esteban Sánchez). 

Ya son más de 12 años los que

Jesús, viene recopilando día a día

y mes a mes las lluvias y

precipitaciones de nuestro pueblo.

Para nosotros es nuestro

“ hombre del tiempo”

Visita al Museo de la Evolución Humana, Navidad 2011

Buenas recetas :  CODORNICES ESCABECHADAS



Rincones de nuestro pueblo:                                   
La casa  que fue del Sr  Eusebio Marcos y 

Sra. Agustina Gómez en la entrada de  

Villorejo

Estadística de lluvias año 2011, con datos de Jesús López
Un año de lluvias bastante mas cortas de lo habitual, en especial en el otoño y el Invierno. La nieve

apenas cubrió los campos . Menos mal que Noviembre compensó un poco y aportó algo de humedad al

campo, pero los manantiales no se han repuesto.

Obras y actuaciones en el último año.

Son tiempos de apretarse el cinturón y de recortes en las

subvenciones públicas. Eso condiciona en gran medida las

actuaciones que se pueden llevar a cabo en nuestro pueblo.

No obstante y debido a la escasez de agua que actualmente

llega al depósito, proveniente del manantial de la caldera, se

está acometiendo en estos días de Agosto, la conexión del

agua de Fuente las Brujas, con la arqueta de la Fuente de la

Caldera y así disponer de más agua de acometida al pueblo.

También se ha instalado en el pasado invierno una

calefacción de pellets para el local de la Peña, que ha

mejorado mucho la temperatura en el local.

Viendo el campo, Navidad 2011 
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Trigos, primavera  2012
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En una de sus ventanas se lee la inscripción 1818 , bien grabada en la

piedra superior . En realidad esta casa la habitaron el Sr . Eusebio Marcos y

Agustina Gómez, junto con sus hijos, hasta hace unos años.

Con la emigración de los años 1960-1970, Miguel , que cultivaba las tierras

de su padre Eusebio, emigró a Burgos, junto con su hermano Julián..

Charlamos un rato con Miguel , de la casa , de su familia, de algunos

recuerdos y de otras cosas.

Ahora, todos los veranos, Miguel y Julián, vienen a pasar el mes de agosto

en el pueblo. Disfrutando de los buenos paseos por la carretera y el campo; de la

partida de cartas en el bar y de tomar el sol al abrigaño O LA la fresca por las

tardes en ambos lados de esta casa.

El Sr. Eusebio tendría ahora 106 años, ya que murió a los 88 años, y de eso

ya hace 18 años, según nos comenta Miguel.

La casa , en realidad son tres casas juntas. Una tiene su cara principal al

poniente, y a la entrada del pueblo. La otra da a la calle principal ( Calle héroes

de Villorejo). La otra da a la plaza . Una se la compró el Sr. Eusebio al Sr.

Agustín, padre del tío Silverio. La otra se la compró al Sr. Agapito. Así entre

las tres forman un conjunto enorme, con sus cuadras para bueyes, ovejas, los

pajares y por otro lado la propia vivienda con sus dos pisos y desván.

Aún recuerdo y me recuerda Miguel, un acontecimiento muy especial y poco

habitual , ya que en la cochera que da a la plaza, mataron entre cuatro familias

una vaca, a la que acompañaron también algunos cerdos, y que junto con la

carne de la vaca , se convirtieron en chorizos para todas las familias

El Sr. Eusebio era de Avellanosa, hermano de la Sra. MariCruz y de la Sra.

Guadalupe Su mujer la Sra. Agustina era de Villorejo, hermana de Máximo

,( padre de Carlos y Mariluz ), de Saturnina y de Celedonio ( marido de la

Sra. Puri).

Nos cuenta Miguel que se dedicaron siempre a la agricultura.

Tuvieron 5 hijos . Jerónimo el mayor , que vive en Alicante , artista de la

madera y también de la piedra, Miguel que vive en Burgos con su hermano

menor .Julián, Ángel que nos acompaña muchos ratos y en muchas

actividades del pueblo , Ramón que vive en Barcelona.

Es curioso que en la casa , en dos de las vigas de madera del tejado haya

trazadas de una manera un poco burda dos caras, que según me comenta Miguel

son el Sr. Venturo y la Sra. Ventura.

Luis Carlos Rodrigo, Agosto 2011

Charlamos en esta ocasión, con Miguel Marcos hijo

de Sr. Eusebio y Sra Agustina. El nos habla de su familia y

de esta vieja casa. En ella nacieron y se criaron él y sus

hermanos : Jerónimo, Julián , Ángel y Ramón. Esta casa

da la bienvenida a todo el que viene a Villorejo. Se

construyó en 1818 y hasta hoy , ha permanecido casi

inalterada en el exterior. Todos los años, en el verano. a

Miguel le gusta disfrutar del abrigaño y del sol , de este

rincón de nuestro pueblo.

Buen año de ciruelas, Agosto 2011

Arroyo Umayor  sin agua en las 

escuelas, Agosto 2012



Nuestra  Web WWW.VILLOREJO.COM

Nuestra Web sigue siendo la puerta de comunicación con Villorejo para

todos los que viven fuera y una manera de mantenernos en contacto. Se

siguen publicando todas las noticias de nuestro pueblo, las actividades de

la Asociación, acontecimientos familiares y reportajes de otras

actividades.

De nuevo : Gracias, Mari Luz Álvaro , por vuestra .ilusión y esfuerzo

por mantener nuestra WEB, actualizada y con todas las novedades al día.

Damos la bienvenida en este último año

Noemi, hija de Fede  

y  Ainara

Nuestra Parroquia

Se fue nuestro párroco D. Manuel , que tras poco más de un año en nuestras parroquias, quiso volver de nuevo a sus

tierras de misión. El resto del año ha estado con nosotros D. Crispín, que volvió a su tierra ( Zaire) en primavera.

Fotos : Misa de Navidad 2011, Via Crucis en Semana Santa 2012, Misa de La Asunción- Agosto 2011

Aitana, hija de Jorge 

y Eva

Sara y  Diego, hijos de  

José Manuel  y Leticia 

Jesús Manuel, hijo 

de Oscar y Cristina

Bautizos en nuestra parroquia. Se bautizaron este último año en nuestra parroquia  Aitana  y Jesús 

Manuel 

Padres y familia de Jesús Manuel en su bautizo Padres y familia de  Aitana  en su bautizo

El origen del Rosario  y Sto. 
Domingo de Guzman ( Patrono de 

la provincia de Burgos)

De gran tradición en nuestras familias y en nuestro pueblo,

el rezo del Rosario tiene su origen , tal como lo conocemos

hoy en el siglo XV . Y fue nuestro patrono provincial, Sto..

Domingo de Guzmán, el que aportó la estructura actual y

quien promovió su rezo diario a la Virgen.

El Santo Rosario (del latín rosarium «rosal») es un rezo tradicional católico, que conmemora veinte

"misterios" de la vida de Jesucristo y de la Virgen María, recitando después de cada uno un Padre nuestro, diez Ave María y un gloria

La palabra “rosario” viene del latín que significa guirnalda de rosas, siendo que la rosa es una de las flores utilizadas para simbolizar

a la Virgen María.

Si se preguntara cuál objeto específico es el más característico de un Católico, seguramente que el Rosario fuera el más destacado.

Muy frecuente es la escena de la viejita pasando las cuentas de su rosario en un banco de la iglesia, o el rosario grande colgado del

cinturón de un monje y, más recientemente, el rosario colgando del espejo retrovisor del carro de algún devoto de la Virgen.

Lamentablemente, a partir de la década de los años 1960, decayó la devoción del Rosario, cosa que sucedió también con la devoción a

la Santísima Virgen María. Pero recientemente ha cambiado esta tendencia: el Rosario ha resurgido.

Origen del Rosario
Se dice que el Rosario fue instituido por Santo Domingo de Guzmán (Nació en Caleruega), alrededor de año 1170 ( fundador de la

Orden de Predicadores, conocidos como los Dominicos). Pero, sin quitarle a Santo Domingo su aporte, el origen más remoto del

Rosario es anterior a Santo Domingo.

De hecho, siglos antes de este Santo fundador, los monjes recitaban de manera regular todo el Salterio (la colección de 150 Salmos de la

Sagrada Escritura). Pero sucedía que los hermanos legos que formaban parte de las comunidades monacales era analfabetos y no

podían leer los Salmos. Para ellos se ideó una forma de oración que pudiera ser fácilmente memorizable.

La primera oración que se escogió para repetir unas 50 o 100 veces, dependiendo de las circunstancias, fue el Padre Nuestro. A raíz de

este ejercicio repetitivo y para facilitar el conteo, surgió en Inglaterra un gremio de artesanos especializados en fabricar lo que hoy

conocemos como un rosario. De hecho, hay en Londres una calle llamada “Pater Noster Row” (Hilera de Padre Nuestros), la cual

recuerda la zona en que estos artesanos fabricaban estas cuentas.

Los rosarios que fueron originalmente utilizados para contar los Padre Nuestros, a partir del Siglo XII fueron utilizados para

comenzar a contar “Salutaciones Angélicas”, que eran la primera mitad de lo que hoy conocemos como el Ave María. (“Jesús” y la

segunda parte de esta oración fue agregada algún tiempo después, en 1483). Cada Ave María se seguía con la alusión de un pasaje

evangélico en forma de jaculatoria, las cuales llegaron a ser unas 300.

La historia cuenta que la Santísima Virgen se le apareció a Santo Domingo mostrándole una bella guirnalda de rosas, pidiéndole que

rezara diariamente el Rosario y que enseñara a la gente a rezar el Rosario.

En 1521 el Rosario fue simplificado por el dominico Alberto de Castello, quien escogió 15 pasajes evangélicos (los que ahora conocemos

como 15 misterios). Luego el Papa San Pío V (1566-1572) definió mediante una bula el Rosario como lo conocemos hoy.

Y en nuestra época el Papa Juan Pablo II revitalizó el Rosario, añadiendo a los 15 Misterios ya conocidos, 5 Misterios más, referidos a

la vida pública de Jesucristo. En la Carta Apostólica “El Rosario de la Virgen María” defiende y promueve esta práctica oracional

mariana, además de presentar una amplia sustentación bíblica y teológica para esta devoción, intentando estimular a los Católicos a

utilizarla más extensivamente y mostrando a los no-Católicos la bondad de esta oración.

Sto. Domingo de Guzmán y el Rosario.

Estando una noche en Fangeaux-Francia, en oración, tiene una revelación donde, según la tradición, la

Virgen le muestra una bella guirnalda de rosas y le pide que rezara diariamente el Rosario como arma

poderosa para ganar almas

La Iglesia reconoce a Santo Domingo como el “fundador” de la devoción al Rosario tal como lo

conocemos actualmente,, principalmente porque fue la primera persona que, según puede recogerse de

varios testimonios y escritos de la época, dio carácter de “oración” al Ave María, ya que de las tres

oraciones más difundidas hoy, en aquel tiempo solamente se decía el Padrenuestro y el Credo

Además promovió su rezo, especialmente entre los frailes, religiosas y seglares de su Orden, como un

complemento diario a la Liturgia de las Horas.

Se sabe que varias veces al día, Domingo se ponía de rodillas o hacía una genuflexión y repetía el

saludo del Arcángel San Gabriel y de Santa Isabel a la Virgen (primera parte de la oración del Avemaría)

Domingo consideraba la repetición del Avemaría como una forma de particular devoción a la Madre de

Cristo, a través de quien se hizo posible el Plan Redentor de Dios para la humanidad.

En Nuestra  Patrona , 15 de Agosto



…   San Pedro Samuel 
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Antigua ermita abandonada  en 

las afueras del pueblo.

Rebaño de ovejas, entrando en el 

pueblo , al atardecer.

Iglesia  de S. Pedro Samuel

La recién restaurada ermita románica de San Pelayo, por cierto que ha quedado preciosa y

debemos ir un día a verla, dicen los de San Pedro Samuel que siempre fue de ellos. ¡No!

Bueno no del todo, en marzo de 1678 la ermita pertenecía a la fábrica de la iglesia de

Villorejo. Aunque esta se hallare en el termino de Espinosilla, un despoblado que pertenecía a

los lugares de San Pedro Samuel y Palacios de Benaver. En esas mismas fechas se dicto

sentencia sobre la razón de quien debía pagar la reparación de la dicha ermita, la cual se

hallaba en un estado bastante lamentable, ajuicio de lo leído en el texto que se conserva en el

archivo histórico de Villorejo. Se dicto sentencia de la forma siguiente: “que la ermita de San

Pelayo, que está sita en los términos de los lugares de Sanpedro Samuel y Palacios de

Benaver, se a de reparar todo lo necesario. Como es paredes y tejado y que el coste que tuviere

lo haya de pagar la dicha fábrica de Villorejo, la mitad, y la otra mitad todos lo interesados y

llevadores de diezmos, según como cada parte apercibe de ello”. Y “Después de reparada la

ermita y de hoy en adelante y perpetuamente para siempre jamás, si fuere necesario cualquier

reparo, de pared como de tejado. El coste que tuviere se haga tres partes: La una la a de pagar

la fábrica de Villorejo, y las otras dos partes, las demás partes interesadas y llevadoras de

diezmos, según en la forma que se aperciben”.

Perteneciente al Ayuntamiento de Pedrosa de Río Úrbel, es una pedanía que en la actualidad

y según Pedro, su alcalde, tiene alrededor de 40 censados. Este censo coincide con el de 1591,

alcanzando su máxima densidad de población en 1857 con 200 habitantes. Es un pueblo al

fondo de un vallejo por el que discurre el Ruyales que, como todos este año, anda un poco

escaso de caudal. Al revés que muchas iglesias la de San Pedro Ad Víncula se sitúa en lo mas

llano del centro del casco urbano: No es imponente ni pequeña; su Espadaña y la portada no

destacan pero tampoco es vulgar; no es de una complicada construcción de grandes bloques de

piedra lisa o labrada, con gran rosetón y ventanales de finos cristales de colores. Pero tiene su

cosita, será porque ha sido recientemente restaurada y luce en todo su esplendor al visitante.

Se le han quitado algunos añadidos lo cual la hace mas perfecta y se le ha juntado a un parque,

donde escucha el reír de niños y mayores mientras se divierten con los juegos o hablan de sus

cosas. Seguro que mantiene mas de una conversación con los árboles del parque sobre el otro

parque, el de los generadores de luz o molinos. Tal vez hayan oído hablar de ese enjuto

caballero de la Mancha y cual caballeros a lomos de famélicos rocinantes embisten contra

ellos. Ya nos está solo el menhir de Piedra alta, hace unos años se le unieron los dichos

aerogeneradores y aguantan juntos el recio viento paramero, beneficio para unos y desgaste

para el otro. Debe de haber un libro sobre él y unas teorías arqueológicas sin confirmar.

No es que estén reñidos, aunque lo parece, un lugar tan pequeño y con tres zonas urbanas

claras no es lo normal. Aunque haberlas las hay, no destacan y me refiero a las casas en ruinas.

La gran mayoría están arregladas o nuevas y las calles asfaltadas son como en todos los

pueblos…. Estrechas. Se nota que estamos en el páramo castellano.

No tiene bar desde hace… no me acuerdo. Recientemente han rehabilitado las antiguas

escuelas para centro cultural, como me suena esta canción. ¡Pero es que ya eran centro

cultural! Cuanta cultura aprendíamos con la enciclopedia y la regla del maestro y eso me hace

poner serio y triste. No sé que pasara con nuestros pueblos con esta crisis. Si sé que nuestros

pueblos vienen padeciendo y pagando en población las crisis que cada ciertos años aparecen

echando la culpa a quien menos la tiene. Al igual que otros muchos la mecanización del campo

obligó a demasiados a buscarse el pan en otros lados y nuestros centros de cultura, léase

escuelas, se fueron cerrando del mismo modo que se cierran nuestros pueblos de lunes a

viernes e invierno.

Aquellos que aún se ganen la vida en los campos de San Pedro Samuel y tengan más de

cuarenta, son los que mas saben de cómo ha cambiado la vida en su pueblo y la manera de

trabajar, por supuesto siempre a mejor. También saben el porqué los hijos no relevan a los

padres en el campo, ¡sería un buen debate!

Hoy los pueblos ya no destacan por sus fiestas, las de San Pedro Samuel son el 3 de

mayo, la Cruz, ahora no se si se hace, no me acordé de preguntarle a Pedro, al día anterior de

la Cruz le llamaban de “la Obligación” porque todos los vecinos debían comprar lotes de una

vaca que vendía Evaristo el de Manciles o el tío Gervasio de Palacios. Como decía ya no

destacan los pueblos por sus bellas chicas o fanfarrones muchachos o las yuntas de bueyes o

las romerías. Hoy todos quieren destacar por quien empadrona mas personas o mantiene más

casas abiertas todo el año. En este caso San Pedro y Villorejo van de la mano. Todos los

lugares tienen su cosilla, San Pedro Samuel no lo es menos, pero eso a de descubrirlo quien lo

visite y lo sienta.

Finalizo con el humor satírico del Prefacio de los pueblos:

“De aquí me voy a San Pedro, que les llaman moscateles, pero les faltan las uvas, que las

parras no las tienen.

El ponerles este apodo fue por ir a preguntar por unos zapatos de veinte años para un

mozo de cordobán”

San Pedro Samuel nos espera por el valle de Umayor, lanza en ristre cual caballeros…..

Alberto López García, 2012

Antigua fuente 

Nuestra enhorabuena a  Mamen  y  Manolo, 

que se casaron en Burgos.
Reunión de  la mayoría de los miembros de la 

familia  Mata, en casa de Nicanor, Septiembre 2011 

Recordamos a los que nos dejaron este año

La paciencia es un árbol de raíz amarga, pero de frutos muy dulces.

El triunfo no está en vencer siempre, si no en no desanimarse nunca.

La juventud  es una enfermedad que se pasa con el tiempo.

Recuerda que lo mejor de ti lo heredaste de tu padre y de tu madre.

Recuerda que e todas tus armas, la más peligrosa es la lengua.

Las lágrimas de los hijos son flechas en el corazón  de los padres.

Un buen padre vale por cien maestros.

Es preferible casa vacía, que un mal inquilino.

Únete a los buenos y serás uno de ellos.

El que busca faltas en los otros, no  ve las suyas.

La felicidad está en disfrutar de lo que se tiene, no en desear lo que no se tiene.

Las personas  las   cerillas , si no tienen cabeza, ¿para qué sirven?.

La sonrisa cuesta menos que la electricidad y da más luz.

La mejor manera de demostrar que uno quiere a sus hijos es querer a los padres.

Sra.  Humilde  Triana (107 años)

Sra. Rosa Fuentes

Sr. Julio Rodrigo
Nota : El año   pasado olvidamos al 

Sr. Amador Hierro,   al     que 

mencionamos este año .

Acontecimientos familiares  

Otros acontecimientos del año 2011-2012.

Asamblea de la asociación, 

Agosto 2012

Incendio  en  S. Pedro, 

Julio 2012

Mariano, Mariano , 

Agosto 2011

Actuación  del coro de 

Villanueva, Agosto 2011

“ La vida es  como  una gota de rocío  al amanecer; 

que se desvanece en el cielo al mediodía”. 

El rincón de …  Los proverbios , de Sindo, 
para los Jóvenes.



Por el valle del Hormazuela
San Pedro Samuel

“ QUE NO SON GIGANTES, QUE SON MOLINOS NUEVOS los que hay en San Pedro MI SEÑOR “…. Le decía el burro a

Rocinante.

6 de septiembre de 1135: Et in villa Sancti Petri de Samuel, es la nota más antigua que he podido leer. En la aldea de Samuel, nombre

de Rey, había una iglesia dedicada a San Pedro; salvo contrario es históricamente de donde le viene el nombre de San Pedro Samuel. Este

lugar no está incluido en el libro “El Becerro de las Behetrías” publicado en 1352. Este libro contiene como quedaron en habitantes y

economía, todos o casi todos, los lugares de la Castilla de Pedro I, después de una gran epidemia de peste.

Como la práctica totalidad de los escritos anteriores al siglo XV son para historiadores y paleógrafos, existen varios sobre este pueblo en

el Archivo histórico de la Catedral y el provincial, no puedo dar cuenta de ellos.

Si puedo decir que en 1569, preocupados los pueblos limítrofes por sus demarcaciones y siendo las nueve de la mañana, del día 7 de

junio, se juntaron Palacios de Benaver, San Pedro Samuel, Villorejo en la casa del Ayuntamiento del primero. Luego de una larga carta, por

parte de cada pueblo, de compromiso y aceptación de lo que se acordare, fueron nombrados cuatro “omes buenos” para que recorrieran

todos y cada uno de los mojones que limitaban los terrenos de cada pueblo con el vecino. Empezando en el mojón de los tres lugares

llamado “seto de matamoros” y de ahí hacia el cierzo treinta más, medidos todos en pasos y marcados con una cruz. Quedando citados para

el día de Santa Águeda, dos años más tarde, con multa para el que no se presentare. Multas para aquellos ganados mayores que penetrasen

de un término a otro, sin permiso, de los días de San Martín a San Miguel. Si alguna yegua se espantaba en verano y se recogía en el mismo

día o al siguiente no pasaba nada, pero había gastos si se tardaba más. Y no era lo mismo entrar a por leña, de un término al otro, con azada

que sin ella, con azada a pagar multa sin ella nada. Hasta el año de Nuestro Señor de 1922 existe documentación sobre revisión de los

mojones. En San Pedro recuerdan que se hizo hasta bien entrados los 60.

En esta ocasión, de la mano de Alberto López , nos vamos a nuestro pueblo vecino de S.

Pedro Samuel, a orillas del río Ruyales, afluente del Hormazuela. Pueblo con buenas
huertas y de los pocos en los que aún se puede ver un rebaño de ovejas por sus calles .
Muy emparentado y ligado a nuestro pueblo : Varias familias de nuestro pueblo son
originarias de S. Pedro , y su actual ermita de S. Pelayo, restaurada recientemente
perteneció a la parroquia de Villorejo hace muchos años. Una de nuestras campanas de
la iglesia ( la que mejor se ha conservado y que no se tuvo que refundir en la
restauración de hace 4 años), dicen que perteneció a esa ermita.
Los aerogeneradores instalados hace un tiempo en sus tierras, son una fuente de

ingresos que ha permitido mejorar en los últimos año varias infraestructuras del pueblo.

Entrevista a : Sor Adoración Rodrigo   
MM Agustina  de  Sta. Dorotea  de Burgos

Las MM filipinas y novicias  en la huerta

Se puede pensar que alguien que lleve en un convento de clausura desde los 16

años no tiene idea del mundo y además que ha vivido toda la vida triste y en

soledad.

Puedo asegurar que cada vez que visitamos los sobrinos y familiares a mi tía

Adora en Sta. Dorotea ; ella y el resto de la comunidad transmiten una

alegría por la vida y unas ganas de seguir adelante que muchos quisiéramos

tener. Y si cabe con mayor fuerza aún, tras la incorporación de las nuevas

jóvenes religiosas de Filipinas.

Al fin y al cabo tiene su lógica, ya que el mundo exterior cambia con rapidez

y no se parece en nada al de hace algunos miles de años , pero no ha cambiado

tanto nuestro mundo interior y tampoco las eternas preguntas y anhelos que

todos tenemos , y que el hombre siempre ha tenido desde el inicio de nuestras

civilizaciones. Charlamos con ella a sus 86 años y tras 70 años de vida religiosa.

- ¿Qué año naciste? Nací el 27 de febrero de 1928.

- ¿Dónde naciste y si fue en Villarejo, en qué casas vivían tus padres?

En Villorejo, mis padres vivían en la casa que ha hecho Carlos nueva.

Después de unos años, fuimos a vivir a la casa que le tocó a mi madre de

los abuelos, junto a la de la tía Basilisa, a la que también le tocó de los

abuelos.

- Cuéntanos algo de tus padres:

Mis padres eran agricultores, honrados; junto con las labores del

campo tenían rebaño de ovejas, cerdos, pareja de bueyes y caballos. Para

recoger la cosecha del campo tenían segadora, y para beldar máquina

beldadora.

Eran buenos cristianos, iban a Misa; los domingos a la Iglesia a rezar

el rosario. Mi madre muy buena y piadosa, mujer de fe; mi padre en los

años de ancianidad también los aprovechó para ser bueno y piadoso; los

dos tuvieron una muerte santa, con conocimiento y recibiendo todos los

sacramentos, con mucha fe.

Estuvieron muy atendidos por mis hermanos Eloy y Paula, y así no

tuve que ir yo para atenderles y pude seguir con mi vocación. Por todo doy

gracias a Dios.

- ¿Recuerdas algo de tus abuelos y/o bisabuelos?

A mis abuelos si los recuerdo, como era la primera nieta, me querían

mucho, los paternos, los maternos ya tenían nietos.

Mi abuelo paterno se llamaba Andrés Rodrigo, mi abuela Juana Pérez,

una santa, estuvo treinta y cuatro años imposibilitada, justo para poder

valerse por casa; lo llevaba muy bien porque tenía mucha fe, rezaba mucho

a la Virgen, el rosario.

- ¿A qué se dedicaban los abuelos y los padres?

Los abuelos vivían del campo, eran labradores.

- ¿De dónde procedían los abuelos y los padres? ¿Vivieron siempre en

Villorejo o procedían de otros pueblos?

Los abuelos paternos eran de Villorejo; los abuelos maternos de mi

abuelo de Cañizar, se llamaba Faustino Ruiz, mi abuela Ana Mata, buenos

cristianos, rezaban el rosario en familia, y se leía el año cristiano o vida de

los santos antes de cenar.

.

- Y ¿Cuántos hermanos eran y cómo te llevaban con ellos en la

casa en esos primeros años?

Fuimos cuatro hermanos, yo la mayor, Ascensión y

Marceliano, y Eloy el más pequeño Eloy y yo nos queríamos

mucho, y este amor siguió hasta la muerte. Venía a visitarme con

frecuencia, me decía sus cosas; en varias ocasiones me dijo que él

no llegaría ni a los años de mi madre, que murió a los sesenta y tres

años, y así fue. Pero que no me preocupara, que aunque no

estuviera él, me atenderían Paula y los hijos, como así es. Estoy

muy agradecida, Dios os lo recompensará; yo con mi oración por

todos.

De la escuela: ¿qué recuerdos, qué compañeros, qué maestros?

En la escuela tuve por maestra, la mayor parte de los años a

Dña. Bienvenida, que era de Salamanca; muy cristiana y buena

maestra, nos enseñaba a prepararnos para recibir los sacramentos, a

confesar y comulgar con frecuencia, en las fiestas como las

Pascuas, fiestas de la Virgen, los siete domingos de San José.

Como la escuela era mixta, éramos muchos, varios han muerto ya.

¿Hasta cuándo estuviste en la escuela? ¿Hasta terminar la

edad escolar o hasta que ingresaste en el convento?

En la escuela estuve hasta los 15 años. Qué recuerdos tienes del

pueblo de esos años, de sus gentes, de las labores que hacían, de

sus calles, de sus fuentes, de cómo pasaban las diferentes épocas

del año, de las matanzas, etc.?

Del pueblo recuerdo que los vecinos se entendían muy bien, en

general había paz. Las calles con barro, las fuentes tenían buen

agua. En las matanzas lo pasábamos muy bien, nos juntábamos los

primos y no íbamos a la escuela; juntos comíamos la morcilla, el

calducho y la asadura. La gente a tomar calducho, las morcillas se

cocían en la calle, en calderas de cobre.

A los abuelos se les llevaba el presente, al párroco y a la maestra;

un poco de lomo, tocino y morcilla. Cuando las familias se iban

aumentando ya no nos juntábamos todos. Cómo surge la idea o

llamada de irse al convento de Sta. Dorotea?

El venir a este monasterio surgió por D. Balbino , el párroco del

pueblo, que tenía aquí a su hermano, D. Celestino, de capellán de

la comunidad; y por que estaban aquí dos del pueblo, Sor Josefa

Delgado y Sor Esperanza Gamero; yo vine a conocer a las monjas

el día que hizo su profesión solemne Sor Esperanza. Nos invitaron

sus padres, a mi padre y a mí. Sor Carmen (Sofía) y yo entramos

juntas.

¿Qué año ingresaste, qué fecha y qué recuerdos tienes de ese

día?

Ingresé el año 1.944, el día 30 de octubre; yo tenía 16 años y me

daba cuenta de lo que hacía. Cuando salí de casa dos gruesas

lágrimas salieron de mis ojos y dije: adiós casa de mis padres para

siempre. Dejé a mi hermano con nueve años.

Vinimos en el carro de toldo del tío Ladislao, no había coches. Las

dos alegres y contentas para no hacer sufrir a los padres.

Nos acompañaron nuestros padres, nos dieron la bendición y se

abrió la puerta y nos llevaron a cantar la salve a la Virgen para

pedir la perseverancia en la vocación.



…Sor  Adoración Rodrigo 
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Fotos para el recuerdo

Trillando en las eras de  Carresanpedro,  Años 1950-60

Sr. Alejandro y Gaudencio Triana, 1913

-

Chicos de la 
escuela, 
1960

La comunidad estaba formada por veintiocho monjas, había de todas las edades,

las monjas nos querían mucho, al vernos tan jóvenes (Sofía tenía 15 años). -

¿Qué recuerdos tienes de ese día al llegar e ingresar en el convento? ¿Cómo

fueron esos primeros días?

Recuerdo que el día treinta y uno por la tarde cuando fuimos a cantar las

vísperas al coro de los Santos, me gustó como cantaban las monjas y sobre todo

como tocaban el órgano, tenían dos buenas organistas.

- ¿Cómo era el convento entonces? ¿Ingresaron más de Villorejo o lo

hiciste sola?

El convento estaba bastante deteriorado, pero poco a poco se ha ido

restaurando, lo tenemos ahora acomodado y bien arreglado, a todos los que lo

ven por dentro les gusta mucho y dicen que no parece por fuera como está por

dentro; disfrutamos con él. Tenemos nuestro cuarto de baño con ducha en cada

celda.

No entramos más de Villorejo que las cuatro, dos ya se fueron a la casa del

Padre (Sor Esperanza Gamero y Sor Carmen Sáez (Sofía)), allí intercederán por

los que peregrinamos en este mundo hasta llegar allá, a gozar de la presencia de

Dios para siempre.

- ¿Cómo fue esta primera etapa?

Esta primera etapa fue confortable. La madre maestra nos trataba con

mucho cariño, nos hablaba de la vida religiosa, de la vida de comunidad, de la

obediencia, de la oración, de la convivencia, de la vida fraterna; nos fuimos

amoldando a todo y nos sentimos felices en el seguimiento de Cristo.

- ¿Pasabas privaciones, falta de comida, o de otras cosas?

Pasábamos privaciones, no había comida, escaseaba el pan y algunas otras

cosas, fruto de la guerra.

Cuando venían nuestros padres a visitarnos nos traían aquellos panes

hogazas que se cocían en el horno; o un saquito de harina y hacíamos unos

bollitos en el horno de la cocina; lo comíamos aquel pan con más gusto que el

filete que comemos ahora; pero la llamada del Señor seguía, y nosotras

seguíamos adelante confiando en Él; ya que en Él está la felicidad y después la

vida eterna en el Cielo.

- En la guerra, ¿Cómo recuerdas esta etapa?

Cuando la guerra, yo era una niña, recuerdo que estaba racionado el aceite,

el azúcar. Íbamos a Cañizar, donde el señor Mariscal y a Pedrosa, creo que se

llamaba Plácido, era el señor que tenía la taberna, como se llamaba entonces;

teníamos que guardar cola para recogerlo.

Comunidad de Sta. Dorotea en un momento de oración

- ¿Cuándo hiciste las promesas y posteriormente los votos definitivos?

El día 30 de Abril del año 1.945 tomé el hábito; con mi prima Sofía (sor

Carmen). La primera profesión el día 4 de mayo de 1.946. La profesión

solemne el día 5 de mayo de 1.949.

- ¿Qué recuerdos tienes de esos días tan especiales y qué familiares

asistieron, si pudieron hacerlo?

Me sentí muy feliz de consagrarme a Dios para toda la vida; para pedir a

Dios por todos los hombres, por la Iglesia, por el mundo entero. Ser misionera

desde la oración y el sacrificio, ayudando a los que trabajan por extender el

reino de Dios.

Asistieron mis padres, mi hermano, mis tíos de parte de mis padres; y otros

familiares. Cogieron un autobús para venir y para volver a casa; mis padres

estaban muy contentos. Para celebrar la fiesta trajeron corderos del pueblo,

comieron en el locutorio y disfrutaron mucho, se fueron todos muy contentos.

- Hablemos un poco de la vida cotidiana en el convento. ¿Cómo se

distribuye la jornada desde la mañana hasta la noche?

Nos levantamos a las siete, a las siete y media ofrecimiento de obras

del día en comunidad; seguidamente oficio de Laudes; una hora de oración

personal, la hora de tercia y seguidamente la Santa Misa a las nueve. A las

diez el desayuno, luego cada cual a su oficio, como sacristana, la cocina, la

portería, etc., después a la sala de labores a trabajar, a la una rezo del

Rosario y la sexta. La comida a la una y media (hablamos en la comida);

queda un tiempo libre de descanso y a las cuatro el rezo de nona, a las

cuatro y media recreo hasta las cinco y media. A las seis trabajo hasta las

ocho que es el rezo de vísperas; oración personal. Seguido oficio de

lecturas, se reza en las fiestas principales según la Liturgia: fiestas de la

Virgen o algún santo. Nueve y media cena seguida de tres cuartos de hora

de recreo, a las once menos cuarto completas, último rezo; y a descansar.

Este es nuestro horario del día, bien distribuido.

- ¿Han cambiado los quehaceres y la vida en el convento a lo largo de

todos estos años?

Han cambiado las labores, hemos trabajado para fábricas y distintas

labores, bordado a máquina, mucha labor, aún bordamos.

Así hemos ganado el pan de cada día y hemos restaurado el

Monasterio, la Iglesia tan bonita que tenemos, gótica; la capilla dentro del

convento para invierno con calefacción, ayuda a la oración.

- Imagino que para valerse por sí mismas han tenido que trabajar en

distintas cosas y este trabajo ha variado de unos años a otros.

Como acabo de decir, han cambiado las labores y los medios de trabajo

y algunas según los tiempos.

- Para los que estamos en el ajetreo del mundo actual, nos resulta

difícil entender esta vida contemplativa, pero viéndote siempre tan

alegre y contenta, seguro que ha merecido la pena.

No me extraña que le resulte difícil, pero desde la fe si se entiende; el

hacer opción por esta vida contemplativa. Vivir ocultas con Cristo en Dios.

Nuestra vida está inmersa en el mundo, con nuestra oración; rogando

al Padre, por medio de Cristo y María por todos los hombres y las

necesidades del mundo y de la Iglesia. Esta es nuestra misión, no

comprendida y, a veces, no valorada.

Los misioneros para evangelizar, nosotras con nuestra oración para

que fructifique, y los hombres se vuelvan a Dios. Actualmente se está

perdiendo la fe. El hombre sin fe va a la deriva. Sin DIOS el hombre no es

completo, ni puede ser feliz. Porque ÉL nos ha creado por AMOR, tenemos

que amarle, como dice San Juan, ÉL nos amó primero, dependemos de ÉL.

Sí, merece la pena, lleva sacrificio la vida religiosa, pero nos hace

felices, nos da paz y alegría, en espera del mundo futuro, el Cielo. Nuestra

vida es un testimonio del mundo futuro.

- Por desgracia faltan vocaciones ¿Crees que de algún modo podrán

volver a surgir nuevas vocaciones?

Sí, faltan las vocaciones; creemos que cuando las familias vivan la fe,

vendrán las vocaciones.

Los padres son los verdaderos formadores de los hijos en la fe y en el

conocimiento de Dios. Vivimos con la esperanza de que los hombres

cambiarán y se darán cuenta de que Dios nos ama como a hijos, con amor

de Padre y quiere que le sirvamos en esta vida para después llevarnos a

gozar con Él en el Cielo.

- Imagino que actualmente, con las vocaciones que han venido de

Filipinas, ha vuelto de nuevo la juventud y la alegría a Sta. Dorotea.

Sí, las jóvenes filipinas nos dan mucha alegría y nos ayudan en todo,

para la Liturgia, cantan bien. En Filipinas las Iglesias están llenas de

jóvenes, así surgen las vocaciones.

- ¿Has estado en otros conventos?

Yo he estado en Arceniega y también en Ibiza ayudando; he estado en

los conventos de la Orden cuando hemos tenido Capitulo Federal, etc.

- Y ¿has vuelto a Villorejo, desde aquel año que entraste en el

convento?

He estado en el pueblo cuando estuvo mi padre enfermo, cinco días, y

cuando murió. También cuando murió mi hermano. Muchas gracias

tía
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Refranero

y dichos

Todavía recuerdo la primera visión de este animal, cuando de niño, mi

padre Eloy cogió uno de ellos para soltarlo en el pajar de los yeros , en la

casa del corbillo. Según la tradición para que asustara a las culebras-

víboras ,a los ratones de la cochera , del pajar y del desván.

Los egipcios se fijaran en él: en parte por su talento para vivir en un

medio tan hostil como es el desierto, convirtiéndose en un vencedor nato

de las fuerzas del mal que habitaban en estas tierras estériles , junto su

habilidad para devorar algunas serpientes fueron aspectos que pudieron

interpretarse desde un punto de vista divino

Nuestra Naturaleza    El  Erizo Común
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En los primeros tiempos de Villorejo y de

todos nuestros pueblos del entorno, los

campesinos eran los encargados de cultivar

la tierra y cuidar el ganado , bien como

siervos o como campesinos libres .

Reseñamos en este artículo, la primera

parte de cómo se vivía en un pueblo de

Castilla , durante la Edad Media.

DESCRIPCIÓN DE LA ESPECIE

El erizo común o europeo es el insectívoro de mayor tamaño de Europa, pudiendo

alcanzar hasta los 30 cms. de longitud y superar 1 Kg. de peso. Con patas cortas, aspecto

rechoncho y el dorso dotado de características púas o espinas de unos 3 cms. de longitud, es

un animal de aspecto y forma inconfundible. Se trata de un animal de hábitos nocturnos, que

raramente sale de su escondrijo hasta 1 ó 2 horas después de esconderse el sol, para retirarse

de nuevo antes de que amanezca. Devora insectos, lombrices, pequeños reptiles e incluso

huevos, ratones y pequeños mamíferos, dieta a la que añade frutos, especialmente en la

temporada que más abundan éstos.

Al final del otoño, normalmente cuando la temperatura media baja de los 10º C, el erizo

busca un agujero escondido y abrigado entre piedras o bajo las raíces de un árbol donde se

hace una bola y queda sumido en un profundo letargo que se prolonga hasta la llegada de la

primavera, bajando sus latidos de las habituales 180 pulsaciones minuto hasta las 20, al

tiempo que también baja su temperatura corporal para adaptarla a la ambiental, situándola

en torno a los 5º C . Este sueño invernal no es continuo a lo largo de toda la época fría, sino

que puede verse interrumpido y sale al exterior en los días más soleados y calurosos,

momento en que se vuelve torpe y pesado, como si estuviera medio dormido. Esta es la mejor

ocasión para fotografiarlo, al permitir acercarnos a él a muy poca distancia.

El erizo es un buen andarín, pudiendo moverse con rapidez en un área que puede variar

entre las 5,5 y las 102,5 has., también es un buen nadador y tiene un olfato muy desarrollado.

Fuera de la época de reposo el erizo solo acondicionar más de un nido, del que cambia con

frecuencia, para evitar el acoso de depredadores y pasar más desapercibido.

El erizo común se extiende por casi toda Europa, alcanzando por el norte el sur de Noruega,

Suecia y Finlandia, en la Península Ibérica tan solo falta del sur, donde es reemplazado por el

erizo moruno (Atelerix algirus) de menor tamaño y peso que esta especieLongevidad: En

cautividad puede llegar a vivir 10 años, aun cuando en libertad su vida es notoriamente

menor.

Celo: Dos celos, por lo general, aun cuando dependen mucho de las condiciones climáticas,

normalmente una a mediados de la primavera y otra en pleno verano.

Gestación: La gestación dura de 35 a 40 días.

Parto: De 2 a 10 crías por parto, aunque normalmente de 4 a 6, de color rosado, que acrecen

de las características espinas, las que comienzan a aparecer a los pocos días, pesando al nacer

unos 15 g. teniendo una longitud de 6 a 9 cms.

- El   hijo de  erizo 

con púas nace.

- Al erizo  feo y todo 

,Dios le hizo.

- Cuando el erizo se 

carga de madroños, 

entrando está el 

otoño

- Los zorros usan 

muchos trucos. Los 

erizos, sólo uno. 

Pero es el mejor de 

todos.

- Si el erizo tuviese 

un poco de 

inteligencia no 

necesitaría armarse 

con tantas púas

En el siglo IV a. C., los romanos domesticaron y criaron al erizo común por su carne y por su piel. La piel, al estar cubierta 

de púas, resultaba útil para cardar la lana, para evitar que los terneros volviesen a mamar una vez destetados y como parte 

de los látigos con que se fustigaba a los caballos de los carros. Por lo tupido de la cobertura de espinas, se asoció ésta con la 

salud capilar, de manera que se empleaba ceniza de erizo mezclada con resina como remedio infalible contra la calvicie. La 

piel del vientre y la sangre se emplean en homeopatía: Erinaceus europaeus (Erin-eu.)

El Rincón de la Historia : La vida de los campesinos en una aldea rural, 

como Villorejo durante la Edad Media ( 1ª Parte)

INTRODUCCIÓN

Las "Partidas" de Alfonso X de Castilla definen a los campesinos como los "que labran la tierra e fazen en ella

aquellas cosas por las que los omes han de bivir e de mantenerse". No cabe duda de que con esta definición podemos

considerar al campesinado como la fuerza fundamental del trabajo en la sociedad medieval. Y es que el campo fue el

gran protagonista en la Edad Media europea. Los recursos que aportaba la agricultura y la ganadería eran la base de la

economía y la tierra era el centro de las relaciones sociales, dejando al margen la revolución urbana que se vive a partir

del siglo XIII. A pesar de ser la fuerza generadora de riqueza en la época los campesinos son presentados como gente

ignorante y grosera, comentándose en un dicho popular de aquel tiempo que "el campesino es en todo semejante al buey,

sólo que no tiene cuernos".

Los campesinos vivían en el Feudo en pequeñas aldeas y en casas humildes. Los campesinos medievales eran los que

soportaban el peso fiscal del Estado ya que pagaban los tributos señoriales, los diezmos eclesiásticos y las rentas reales.

Formaban parte del escalón más bajo de la sociedad medieval al ser los "laboratores".

Representaban el 90% de la población. Muy pocos eran propietarios de sus tierras. La mayoría vivía en el feudo y

trabajaban las tierras del señor. Se dividían entre siervos y libres:

-Los siervos. Estaban sometidos completamente a la autoridad del señor. no podían abandonar el feudo, ni casarse sin su

permiso, trabajaban gratuitamente para el señor. A cambio el señor los mantenía y alimentaba. Su condición social

pasaba de padres a hijos.

-Los campesinos libres por el contrario sí podían abandonar el feudo y decidían sus actos personales. Trabajaban en los

mansos del señorío pagando a cambio unas rentas al señor y el diezmo a la iglesia

1. Bosque

2. Castillo del señor

3. Campos de cultivo

4. Molino del señor

5. Iglesia

6. Aldea: viviendas de los campesinos

7. Zona de Peaje

¿DÓNDE VIVÍAN LOS CAMPESINOS?

Sus viviendas eran muy pobres, hechas de

adobe, piedra, madera y cañas. Tenían una sola

habitación en la que toda la familia comía y

dormía.

Los campesinos eran autosuficientes,

producían todo lo que necesitaban, se

alimentaban con lo que cultivaban y se vestían

con la ropa que tejían las mujeres.

OBLIGACIONES DE LOS CAMPESINOS

1 ) Entregar una parte de su cosecha al señor por ocupar las tierras del

feudo.

2 ) Debían trabajar las tierras del Señor (Explotación de la Reserva) y

ayudaban en otras faenas como reparaciones de puentes y el castillo

3 ) Debían pagar por el uso del Horno, del Molino y del lagar con parte del

producto obtenido (pan, harina y vino)

Pirámide social en 

la Edad Media

Aldea rural en la Edad Media 

Vivienda de campesinos, Edad Media
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Duración de la lactancia: Las crías abren los ojos a las 2 semanas, y son amamantadas durante unos 20 ó 30 días.

Madurez sexual: Alcanza la madurez sexual tras superar el primer invierno.

Alimentación: Insectívoro, aunque completa su dieta con lombrices, pequeños reptiles e incluso huevos, ratones y pequeños

mamíferos, dieta a la que añade frutos, especialmente en la que más abundan éstos.

Hábitats: El erizo común o Europeo es una especie relativamente abundante, en terrenos con buena cobertura vegetal y

humedad, no superando los 1.200 metros de altitud.

Huellas: Marca los cinco dedos tanto en la pata anterior como posterior y en terreno muy blando como arena y nieve, deja

también marcado un surco del cuerpo que arrastra por el mismo debido a sus cortas patas.

Enemigos naturales: Los ejemplares jóvenes son consumidos por culebras, por el tejón y el turón, mientras que los

ejemplares adultos pese a su protección de espinas son atacados por los grandes perros, lobos, zorros y las rapaces

nocturnas, particularmente el búho real.

Curiosidades ecológicas: La cualidad del erizo de saber protegerse de los peligros formando una bola de espinas que lo hace

impugnable a muchos enemigos ha sido elogiada desde antiguo, así lo contaba el poeta griego arcaico Arquíloco: “El zorro

sabe muchas cosas. El erizo solo una, pero importante”.

Principales problemáticas: El erizo común es una especie que suele ser víctima de los atropellos por vehículos, en mayor

número y proporción que otras especies de fauna silvestre, ello es debido a que cuando el erizo detecta la presencia de un

enemigo, en este caso interpreta como tal la presencia de un vehículo, se enrolla sobre su cuerpo formando una bola, por lo

que suele ser atropellado de esta forma. La destrucción de hábitats y la lucha contra plagas forestales y agrícolas,

empleando métodos no selectivos, mediante la utilización de insecticidas de amplio espectro, fundamentalmente

fumigaciones área en bosques afectados por plagas, han supuesto en muchos casos gran mortandad en la especie, bien por

contacto directo con el producto o el consumo de insectos o gusanos que han muerto envenados (intoxicación) o disminución

de la capacidad de fecundación y/o esterilización, principalmente por el ilícito empleo de productos derivados del DDT.

Como con otros insectívoros debe de teners e presente que el erizo común o de tierra es una especie beneficiosa para

nuestros campos y bosques, por el papel de control biológico de insectos, gusanos, babosas, caracoles y arañas que

representa, por lo que debe de ser una especie a proteger y cuidar.. Fuentes : 2005 PROYECTO SIERRA DE BAZA,

http://es.wikipedia.org/wiki/Erinaceus_europaeus.

LA FÁBULA DEL ERIZO

Durante la Edad de Hielo, muchos animales murieron a causa. del frío. Los erizos dándose cuenta de

la situación, decidieron unirse en grupos. De esa manera se abrigarían y protegerían entre sí, pero las

espinas de cada uno herían a los compañeros más cercanos, los que justo ofrecían más calor.

Por lo tanto decidieron alejarse unos de otros y empezaron a morir congelados. Así que tuvieron que

hacer una elección, o aceptaban las espinas de sus compañeros o desaparecían de la Tierra.

Con sabiduría, decidieron volver a estar juntos. De esa forma aprendieron a convivir con las

pequeñas heridas que la relación con una persona muy cercana puede ocasionar, ya que lo más

importante es el calor del otro. De esa forma pudieron sobrevivir.

Moraleja de la historia

La mejor relación no es aquella que une a personas perfectas, sino aquella en que

cada individuo aprende a vivir con los defectos de los demás y admirar sus

cualidades.

Viaje de cooperación  de Rosa y David a Etiopía

Etiopía, oficialmente la República Democrática Federal de Etiopía (amárico: ኢትዮጵያ, Ityop'iya),

antiguamente conocida como Abisinia o Alta Æthiopía, es un país situado en el Cuerno de África. Es el

tercer país más poblado de África después de Nigeria y Egipto. Limita al norte con Eritrea, al noreste con

Yibuti, al este con Somalia, al sur con Kenia y al oeste con Sudán y Sudán del Sur.

En el año 2012, Etiopía tiene una población estimada de 84.320.987 habitantes.La esperanza de vida es

de 52,92 años. El promedio de hijos por mujer es de 6,2, una de las tasas más altas del mundo, lo cual se

prevé que provoque graves problemas económicos y ambientales en el futuro. Se calcula que 980.000

personas, o el 1,25% de la población, está infectada con el virus de VIH. La población urbana alcanza

solamente al 17% del total. El 42,7% de la población está alfabetizada, correspondiente a un 50,1% de los

hombres y un 35% de las mujeres. Lo cual expresa una reducción de la alfabetización, en relación a la

década de 1980. Según el censo nacional de 1994.Los cristianos copto-etiópicos representan el 61,6%

de la población del país, los musulmanes el 32,8%, las creencias tradicionales el 5,6% y hay un 0,003% de

judíos. Una parte de Etiopía cree en el rastafarismo y Haile Selassie I.

La economía de Etiopía está basada en la agricultura que absorbe el 45% del Producto Interior Bruto, el

90% de las exportaciones y el 80% de la mano de obra.

Etiopía, en el cuerno de África

La economía de Etiopía está basada en la agricultura que absorbe el 45% del

Producto Interior Bruto, el 90% de las exportaciones y el 80% de la mano de

obra. El producto principal es el café destinado en su casi integridad a la

exportación, del que viven directa o indirectamente el 25% de la población.

Este alto volumen, unido a la variabilidad de los precios internacionales del

café, hacen que la balanza exportadora sea muy vulnerable.

Los procesos de sequía, agravados en la década de los 80 del siglo XX,

convirtieron grandes extensiones de terreno de cultivo en áridas o

semiáridas, en parte por las condiciones climáticas, en parte por la tala de

árboles para leña En la actualidad, el número de personas refugiadas y

dependientes de la ayuda exterior , es 2,7 millones de personas.

(Tomado de Wikipedia.org)

Cataratas del Nilo Azul

Iglesia  Beta Giyorkis

Huérfanos del Padre Olarán

Rosa qué te ha aportado a nivel personal esta experiencia.

- He recibido más que lo que he dado, sobre todo cariño de los niños. También

con esta experiencia se valora más lo que se tiene.

Y a Ti David.

- Me han enseñado que con poco se puede ser feliz : son más felices que

nosotros que con todo lo que tenemos.

No sé si se ve la vida de otra manera en nuestro mundo occidental, tras la

vuelta de un viaje de estas características y si os ha llegado a cambiar en

algo.

- Rosa : sobre todo a apreciar más lo que tenemos , incluso las pequeñas cosas

de cada día.

Cómo veis al padre Ángel ,a los que desarrollan con él esta labor y los que

apoyan esta labor en el propio Wukro.

-Rosa :El padre Ángel, se vuelca desde por la mañana a la noche con su

proyecto, y aunque tiene colaboradores de origen etíope, aún les falta

implicación. Realmente la principal incóginta del proyecto es qué pasará

cuando falte el padre Ángel, que ya tiene 76 años. Aunque tiene muchos

colaboradores que pasan ciertas temporadas allí, es necesario que alguien esté

allí permanente para poder continuar esta labor.

Pasando a un aspecto concreto y práctico ¿Cómo se puede colaborar en esta

labor que se está desarrollando en Wukro?

- Rosa : Se puede colaborar con aportaciones económicas ( ver en la Web), y

también yendo allí, para realizar proyectos de construcción, siendo monitor de

talleres de oficios para los jóvenes, con asistencia médica en caso de enfermeros

o médicos y en general cualquiera que tenga ganas de trabajar.

No sé si la experiencia os ha marcado para volver en más ocasiones.

-David : Si yo hubiera podido económicamente, me habría quedado bastante

más tiempo y si algún día puedo volveré.

- Rosa : Yo también si fuera posible, volvería otra vez para colaborar de nuevo.

Gracias Rosa y David, por acercarnos a este proyecto humanitario



Volviendo a vuestro viaje, no sé si os ha sido fácil obtener los permisos y llegar hasta Etiopía.

Rosa : No fue difícil : envié un correo a la dirección de la Web y posteriormente tramitamos los viajes, las vacunas y no han

sido necesarios más trámites.

Cuánto tiempo habéis estado en vuestro viaje.

- En total han sido dos semanas.

Hablando de Wukro : comentarnos cómo es la ciudad y su localización en Etiopía.

- David : Etiopía , en la zona que hemos estado es un país pobre, bastante árido y con no muchos recursos. En Wukro , que

tiene unos 40.000 habitantes, hay un poco de agricultura y ganadería , algo de artesanía y manejo del cuero, comercio y no

mucho más.

Viéndolo por vosotros mismos en el lugar de acción, a qué tipo de personas va dirigida la acción del Padre Ángel.

- Rosa : Lo primero a los huérfanos , a los que recoge y realoja en familias a las que ayuda para la manutención , y a las que

visita al terminar el día el Padre Ángel. También tiene un programa de lucha contra la prostitución, para aquellas que quieren

dejarlo. Realiza, en la propia casa de la misión una escuela de agricultura, un programa de reforestación y se imparten talleres

de aprendizaje de diferentes disciplinas y que habitualmente imparten los cooperantes que pasan allí una temporada. A todos

los que se benefician de la labor se les asigna una ayuda-salario, que sólo se les da si participan en las actividades . Se les da

dinero , a cambio de hacer algo positivo y a que no se acostumbren a vivir de la mendicidad.

Cómo ha sido un día habitual en el lugar de cooperación.

- David : Una vez que nos levantábamos temprano, hemos hecho un poco de todo relacionado con el mantenimiento de la

misión : arreglo de acequias, de mosquiteras, realizando podas, y otras tareas.

- Rosa : Yo he participado en la organización de las estancias de los alojados, limpieza, organizando la farmacia.

Qué carencias habéis visto en las personas de Wukro a nivel material, de educación, asist. médica etc..

- David : Lo que más falta es las medicinas, la atención sanitaria y la educación. Para comer en el día a día suelen tener

suficiente.

Una de las cosas que más suelen impresionar es el carácter africano : Cómo es la gente del lugar que habéis conocido ,

por un lado los que se atienden en el centro y por otro lado los de la ciudad y de Etiopía.

- Rosa : En general, son personas muy alegres, muy desprendidas y que comparten todo. A la hora de trabajar van un poco a su

ritmo. No están acostumbrados en general al orden y limpieza, y es uno de los aspectos que el Padre Ángel está tratando de

educar.

No sé si habéis tenido alguna vivencia en este sentido que os haya llamado la atención.

David : Cuando le das algo a un niño, no se lo lleva y se lo queda para él, sino que empieza a repartir para todos. Me llamó la

atención que los hombres jóvenes cuando salen , van juntos de la mano y cantan y bailan juntos. También su carácter muy

alegre.

Rosa :El Padre Ángel, el alma mater de toda aquella labor, consistente en

acoger y sacar adelante a infinidad de niños huérfanos. Para ello se sirven de

la misión en torno a la cual residen dichos huérfanos, realizan talleres , allí

reciben educación, formación, cariño,… También es muy importante la labor

de formación agrícola, cultivo y forestación de la zona , con el fin de

recuperar terreno a la desertización; ahora mismo se hallan inmersos en la

construcción de una presa para el autoabastecimiento de agua.

NOTA : Para más información, se puede consultar la web :

www.angelolaran.org y el libro “Los Ángeles de Wukro” de Maite Pérez

Báez.

Imagino que ha sido toda una experiencia lo vivido en este viaje, pero primero comentarnos cómo surgió la idea y cómo

os lanzasteis a este viaje de cooperación y conocimiento de la labor del Padre Angel.

Rosa : Una compañera de trabajo estuvo en Etiopía, con el Padre Ángel y eso me animó a ir. Como apenas sé inglés, le

pedí a David que se viniera conmigo y allí nos fuimos.

Coméntanos quién es el Padre Ángel, y desde cuándo lo conocéis.

La pasada Semana Santa, Rosa
animó a su hijo David a que le
acompañara a Etiopía, a conocer
el proyecto humanitario del
padre Angel Olarán . Tras dos
semanas de estancia y
colaboración en el proyecto, nos
cuestan su experiencia.

El padre Olarán con los huérfanos.

Viaje de cooperación  de Rosa y David a Etiopía
Este pequeña obra, escrita en verso, es de autor anónimo, aunque alguna tradición dice que pudo

ser un “poeta” de San Pedro Samuel .Otras habladurías dicen que fue escrito por un tratante que

recorría todos los pueblos de la comarca , comprando y vendiendo toda clase de animales y utensilios.

Nunca fue editada y su transmisión lo ha sido siempre de boca en boca, incluida su música.

Estas habladurías no van del todo desencaminada , ya que en el prefacio se demuestra que el autor

conocía muy bien todos estos pueblos , inlcluido Villorejo.

Sindo, nos ha enviado este prefacio , que es una pequeña joya de las tradiciones orales de

nuestros pueblos. Contiene referencias a 38 pueblos , 10 pueblos más que otra versión tradicional y

que se las debemos a la recopilación hecha por el abad de Silos.

Presentación
Ocurrencias recogidas
de unos pueblos castellanos,
donde todos llevan mote 
desde tiempos muy lejanos.
Como buenos trovadores
de este solar castellano
comenzamos a cantar 
con música de prefacio.
Poned todos mucha atención, 

que es bonito este cantar; 
y, si conocéis los pueblos,
todos vais a disfrutar.
Cuando este prefacio hayáis oído,

que nadie se sienta ofendido,
está hecho en plan jocoso,
para pasar un rato divertido.

Prefacio
Montorio y mil veces  Montorio,

San Pantaleón está en   la raya, 

a Ruyales no le cuento, 

que es tierra muy desastrada.

De allí voy a Los Tremellos

que está en medio la Cañada;

como es tierra tan amena

cría las grandes aliagas

Tiene una torre muy alta

que es de tanta elevación

que todos los que la han visto

la miran con detención.

Ahora me voy a Las Celadas, 

gente ignorante y muy fatua,

creyeron que era la Virgen

la abubilla que cantaba.

Cuando andaba por los aires

la abubilla en Las Celadas

salían a recibirla,

y volteando las campanas.

Le decían: “Virgen santa,

no te poses en las matas,

pósate en las sábanas blancas”.

Desde aquí me voy a Ros,

gente muy determinada

quieren coger la ballena

y se les vuelve una albarda.

Una vieja noventona,

que apenas podía andar,

también reclamó su parte,

como todos los demás.

San Martín con ser francés

partió su capa en trocitos ,

los de Ros, brutos y cascones,

Tienen  cuatro y quieren cinco.

Ahora me voy a Huérmeces

donde todos son hidalgos,

con la hidalguía que tienen

se ven más anchos que  pavos.

.

En este pueblo, señores,

reina mucho el entusiasmo,

pues no permiten comer

los criados con los amos; 

y sacan mucho dinero,

de patatas y garbanzos.

Tradiciones : El Prefacio de los 38 Pueblos  

Paso a Castrillo de Rucios

donde todos son negretes

y en echando cuatro tragos

ya principian a moquetes.

Es pueblo de mucha pesca,

con un río muy crecido,

con la pesca se mantienen

casi todos los vecinos.

En este pueblo, Señores,

también pudo suceder,

que se jugaran dos la hacienda

y ninguno quería perder.

De aquí  voy a Santibáñez,

gran torre y buenas campanas,

pueblo de buenas obreras

si no fueran holgazanas.

En este pueblo, señores,

hay gente de mucho trato:

unos andan a quincalla,

otros a pieles y a platos. 

Desde allí voy a Miñón,

pueblo de mucho gentío,

con el cura y el maestro 

componen doce vecinos.



… Prefacio de los 38 pueblos.

Le cruza la carretera 

por medio la población. 

Lo que más agrada al pueblo

es la muestra  del reloj

Desde aquí voy a Mansilla,

parecen e ricos y no lo son, 

porque la hacienda que tienen

no es de ellos, que es de Jalón.

En este pueblo, señores,

hay labradores muy buenos,

y a la vuelta de ocho días

se encuentran de jornaleros.

Me voy a La Nuez de Abajo,

pueblo de los colmeneros,

tienen mucha "conocencia" 

en Burgos, con los cereros.

Es pueblo muy industrioso;

para ganar de comer

unos andan a tachuelas

otros a cera y a miel.

En este pueblo, señores,

se juntaron tres beatos

para aumentar las colmenas

a palos matan un jato.

De aquí me voy a Zumel,

donde dicen disparates:

van a Burgos por incienso

y preguntan por "zumaque".

Se han dedicado a pescar

con las redes y un candil.

Es una gente tan fresca

que no se puede decir.

De aquí me voy a Lodoso, 

que les llaman "los meleros"

y se lo ponen de postre

cuando tienen forasteros.

En este pueblo, señores,

una cosa hay que entender:

que avisaron a Concejo

para repartir la miel.

Un señor de la ciudad 

regaló tres orzas llenas

lo de arriba era miel 

y lo de abajo era m...

En este pueblo hay, señores,

mucha bellota y morón

y muy cerquita del pueblo

tenía un borracho un pisón.

De aquí me voy a Pedrosa,

tienen vega buena y ancha,

donde cogen mucho trigo

y también mucha patata.

También tienen un gran páramo 

que cría aliagas y tombos,

que cortan por San Miguel

para guisar los palomos.

En este pueblo, señores, 

una cosa hay que advertir:

que para ir a San Pedro

está la huerta de Gil. 

Me voy a Sta. María Tajadura,

cerca de Villarmentero,

donde cogen muchas nueces

para los muy caballeros.

Económico es el pueblo, 

pues para ahorrarse dinero, 

al mismo que hace de guarda

le ajustan de ganadero.

Me voy a Las Quintanillas

que es pueblo de carretera,

en la que hay dos mesones

en la cuesta "La Yesera".

Es un pueblo muy propicio

para pasar la vejez:

En  teniendo cuatro cuartos

otros trabajan por él.

A estos llaman los "pardillos" 

desde tiempo inmemorial;

el señor que se lo puso 

que se lo venga a quitar.

Desde aquí me voy a Isar,

pueblo de los capadores,

cada uno tiene un chiflito

que hace doscientos mil sones.

En la cosecha de vino,

el año que es abundante,

tienen que tirar lo viejo,

pues con lo nuevo hay bastante.

El pueblo tiene dos torres

y también muchas bodegas,

donde beben el buen vino 

y asan sus buenas chuletas.

Ahora voy a Villanueva, 

pueblo de las tres mentiras:

porque no es villa, ni es nueva,

ni tampoco es de Argaño,

aunque ellos mismos lo digan.

A estos los llaman los “burros”,

fundados en mil razones;

y los domingos se meten

en las cuadras de los mesones.

Villanueva, pueblo de los asnos, 

suben un asno a la torre

Y el asno se desespera

porque la soga no corre.

De aquí voy a Palacios.

Allá en un barrio chiquito 

hay un convento de monjas,

religión de San Benito.

Otra anécdota curiosa fue un día en que salimos al campo, mi padre y Yo, con el carro y las dos burras sueltas, a su aire, y el mastín que nunca las

dejaba solas, en un momento dado una de ellas se quedó atrasada bastante pastando y la otra venga a volver la cabeza hasta que volvió a por la rezagada

y un toque en el lomo y nos alcanzaron. Otra, esta fue peor para mí, mi hija y Yo fuimos con el burro a dar una vuelta hasta la encina de Yudego, un

rato montados otros andando, bien hasta el regreso. Le traía del ramal y nosotros andando hablando, en un momento dado le suelto el ramal y le dejo

que nos sigua. Cuando se vio libre del ramal con el pueblo al fondo pegó un salto y a correr y este que escribe detrás de él y mi hija partiéndose de risas

y claro el burro en casa y nosotros a pie.

En una ocasión nos pusimos en contacto con una asociación de Zamora, pero no nos convenció lo que propusieron y no hemos vuelto a tener más

relación con nadie. Sabemos que hay algunos en la provincia, en Celada, Pedrosa, Urrez, Tolbaños y algunos más, pero en realidad el burro no tiene un

futuro muy halagüeño. En la actualidad salvo en algunos puntos del país donde se usan para el turismo no tienen más porvenir, salvo que se les busque

una utilidad viable de cara al medio ambiente. En Isar una vez que Aristóteles se vaya, aunque hemos disfrutado mucho con ellos, no creo que venga

ninguno más, por lo menos a esa era.

Desde el primer día que llegaron a Isar y a lo largo de los años quien ha querido se ha acercado a verlos y montar un rato en el burro. A mis

padres les ha gustado que vayan a verles. A Villorejo nos hubiera gustado subirle más veces, el problema es donde dejarle o volver con él al mediodía

en agosto, si podemos le subiremos otra vez este año.

Un saludo a todos en nombre de Felipe y Lucila y demás familia. Alberto López García 2012

No le gusta que le monten, aunque sigue tirando del carro con el que ha traído la

hierba para el invierno y ha llevado la comida de los andarines de Isar en agosto; subido

120 litros de agua al lomo para regar los árboles más deprisa que el amo. No se le daba

nada bien tirar de un arado, vamos que no quería el muy burro. Para mí lo peor de criar

estos animales no es el tener que darles de comer o limpiarles la cuadra o recoger la

basura por toda la era, porque mear mean siempre en el mismo sitio pero cagar no, lo

peor es cortarles las pezuñas. Aris todavía regular, pero a las burras ni poniéndoles el

hacial en la boca dejaban de soltar coces y no te pongas detrás porque no fallan nunca,

como dice el señor Felipe.

Un día mis padres decidieron salir de parranda con el burro y el carro y se acercaron

hasta el albergue de peregrinos de San Bol, no se por donde le llevarían que, según me

cuentan, de lo enfadado que estaba no quiso ni beber ni comer en todo el día.

Un cuento para los más pequeños

Tomado de la revista Gesto

… Aristóteles y compañía.



Conclusión
De los treinta y ocho pueblos

que contiene este prefacio,

el que los quiera cantar

tiene que hacerlo despacio.

Ninguno lo lleve a mal,

para todos he tenido.

Yo creo que habrán pasado

un rato muy divertido.

Si vais a la taberna

bebed el vino caliente,

para no coger un resfriado,

“Et sine fine dicentes”.

SANTUS, SANTUS,

SANTUS…

MISERERE MEY

Despedida
¡Adiós!, pueblos que os canté.

¡Adiós!, pueblos que yo os quiero.

¡Adiós!, siempre con amor,

os llevaré en mi recuerdo.

Vosotros seréis la alegría,

vosotros seréis el honor

de Burgos y de Castilla,

y os llevo en el corazón.

No olvido a sus habitantes,

mucho tengo que agradecer,

ellos me han dado posada

cuando era menester.

De aquí voy a Cañizar.

A estos los llaman "los machos", 

porque cuando van a Burgos

siempre van cargados de ajos.

El apellido del pueblo

han tratado de mudar:

en vez de decir: “los ajos”

decir que es de Mariscal.

Chicharreros los de Hornillos,

Capadores los de Isar,

Asnos los de Villanueva,

Machos los de Cañizar;

Cuando van juntos a Burgos

todos quieren mandar.

De allí voy a Villorejo,
un pueblo muy regular,

donde hay mucho cangrejo

sin ir al río a pescar.

El llamarles "los cangrejos"

hace mucho tiempo ya,

Río arriba, hasta Manciles,

Río abajo, a Cañizar,

si en algún trato había pegas,

se volvían siempre atrás.

De aquí vamos a Manciles;

hay muchas raposas ya, 

y suelen dejar mal rastro

a donde quiera que van.

En este pueblo, señores,

no pueden tener gallinas

porque va el raposo y las mata

al "revolver" una esquina

Nos vamos para Susinos 

donde todos son mosquitos,

y cuando hace mucha calma

pican los grandes y los chicos

Pero si sale  "el padrastro"

esta gente se retira. 

Si quieren saber quién es,

digo el aire de arriba.

Llegamos hasta Tobar,

un pueblo que está en dos barrios;

que se comieron un boche

el herrero y otros varios.

El boche se cayó al río,

y a la siguiente mañana,

creyendo que era la nutria,

como pesca le sacaban.

Ya estamos en Las Hormazas

un pueblo que está en tres barrios:

Borcos , barrio La Parte,

y el otro barrio El Solano.

Los viudos y mozos viejos 

que quieran mujer barata...,

en este pueblo dan siete

por una criba de paja.

De aquí me voy  a Avellanosa,

Y el apellido es del Páramo,

porque la vega que tienen

es terreno muy quebrado.

En este pueblo, señores,

hacen muchos cambalaches

cuando están en la taberna

y todos medio borrachos.

Por eso les llaman charros

y entre ellos así se entienden:

la feria está en la taberna,

unos compran, y otros venden

Ya bajamos a San Pedro Samuel, 

les llaman "los moscateles",

pero les faltan las uvas 

que las parras no las tienen.

El ponerles este apodo

fue por ir a preguntar

por zapatos para un mozo

hechos con el cordobán.

Hontanas lleva la fama,

Castellanos de Castro el Pendón,

no hay gente que esté más alta,

que la de Iglesias y Tamarón

Sasamón, fino y guapetón,

Villasandino, guapo fino,

Villegas, ellos y ellas,

Villamorón, hasta el Cura lo son,

Villaveta hasta los niños la teta.

… Prefacio de los 38 pueblos.

Felipe López y Lucía García , de Isar

y padres de Alberto, decidieron criar burros

cuando se jubilaron por el año 1997. De aquellas

dos burras y un burro traídos de Zamora , aún

queda Aristóteles , que de vez en cuando nos lo

suben a Villorejo y entretiene a los más

pequeños.

Alberto nos cuenta toda la historia de esta

afición de sus padres y cómo son estos animales.

A lo largo de estos 15 años, Aris, ha tenido dos

compañeras y creo que seis hijos. Hace ya 4 años que

mi padre decidió quitar las burras, se fueron a Celada

del Camino, y quedarse sólo con el burro. Para él ya

empezaba a suponer mucho trabajo y aunque los hijos

estamos ahí y los burros no son tan exigentes como los

caballos se deben de cuidar bien. En invierno hemos

estado yendo cada dos días y el resto del año mis

padres están en el pueblo. Pero hay que almacenar

hierba y eso lleva trabajo y tiempo, el cual en esta

época en la que todos tenemos reloj no tenemos

tiempo. Además estos últimos años parece haber

desaparecido la hierba, cada año segamos menos,

bueno lo mío no es el dalle ni de mis hermanos el

maestro es él, Felipe. A las burras en contadas

ocasiones las hemos mandado trabajar, al burro sí.

D. Felipe López  con una cría de burro  

No vamos a contar la historia de los equinos, sino de un solo Equus asinus de un asno de un burro es decir de Aristóteles; no

sabemos donde nació pero se crió y sigue en Isar y ya lleva 15 años.

El señor Don Felipe López y la Señora Doña Lucila García en una excursión que hicieron a Mallorca, de vacaciones, se toparon con

una granja de burros y ahí surgió la idea: cuando tuvieran un terreno criarían burros para entretener la jubilación. En la primavera de

1997 cercamos una era a las afueras de Isar. Digo cercamos porque Felipe y Luci son mis padres, Jesús Ángel, Heli, Felipe y Yo

Alberto sus hijos varones y Adelina mi hermana que aunque en León algo a hecho. Personalmente tengo muy pocos recuerdos del

trabajo de estos animales en el pueblo, mi padre me dice que se usaban de bestia de carga adicional llevar la simiente en invierno y la

comida en verano, cargar la leña o el pellejo o algún pequeño apero o corto viaje y pequeñas compras en Burgos o Villadiego. Los

últimos en Isar lo fueron por los cincuenta del 1900, a la vez que estos fueron desapareciendo bueyes y mulas dando paso a la

mecanización agrícola.

Volviendo a Aristóteles, Aris para los amigos, en julio del 97 con un amigo de mi padre del pueblo zamorano de Fiera de

Valverde, cruzamos la sierra de la Culebra para llegar al lugar de Moveros, fronterizo con Portugal. Allí le compramos a un señor dos

burras y un boche más allá que acá, pero con una cara de listo que no veas y unos cascos sin cortar desde que vio la primera luz. De

ahí a León y el 31 de ese mes pisaban por vez primera la era de Barriosuso en Isar.

Estos animales son muy cariñosos y dóciles si los tratas bien y enseguida saben quien es el que de verdad manda y les sabe

manejar; porque son muy burros ni pidiéndoselo por favor. No hace mucho tuvo que venir el señor Felipe en ayuda de mis hermanos

porque no había forma de que se moviera con el carro cargado de leña. Una sola voz y al trote hasta casa.

El burro es mas listo que el caballo, hay que conocerlo para saber manejarlo, de tonto no tiene un pelo y mira que algunos tiene

mucho.

El burro no exige mucho un lugar donde guarecerse del sol y la lluvia, por lo menos este, hierba, avena, pan duro, paja y

salvados. Muy exigentes con la hierba, un poco de aquí otro poco de allá y de más allá y al final todo el carro por el suelo aunque al

final lo comen todo. Igual que a los niños los caramelos lo que les encanta es el pan duro. Eso sí dáselo con la mano abierta o déjalo en

el suelo o sino te morderá los dedos como a mí. Nuestros burros no han tenido nunca ningún problema con esta alimentación ni se han

puesto nunca enfermos, aunque algún que otro susto hemos tenido. Recuerdo un invierno que teníamos las dos burras con crías y como

no queríamos que las molestara el burro, este estaba cerrado. Íbamos cada dos días a verlos y en una ocasión el burro no respondió

como hace siempre que vamos a verle, te da unos conciertos de rebuzno que no veas, incluso creo que se nota cuando esta enfadado o

alegre, no estoy seguro si Amadeus pudiera componer esos conciertos. Le encontramos tiritando de frío y casi no se podía mover.

Buenas friegas con un saco por todo el cuerpo y una manta le calentó. Un año, por Navidad, con 20 centímetros de nieve y 10 grados

bajo cero y nevando fuerte, me encontré al ir a echarles de comer a los tres y al perro, tumbados en medio de la era como si tal cosa.

Aficiones : ARISTÓTELES Y COMPAÑÍA,  El alma de la fiesta.



Repaso en fotos    del último año

A la sombra del nogal, durante la tuta Actuación de los “Los Beatles”

Todos los disfrazados , Agosto 2011 Partida, noches Agosto 2011

Viendo actuación irly-Birlake, 2011

Actuación de Birly- Birloque, 2011

Disfraces, Agosto   2011

Con las bicis, Navidad 2010

Excursión a San Sebastián

Foto para taller de la  revista 2011 La hora del blanco en el bar

Dando el paseo de la tardeJugando , Semana Santa 2012

Vigilia Pascual 2012, en Cañizar
En los alrededores de la Peña

Despedida de soltera de Mamen 

Vuelta al puente, Navidad 2011 Acampada Argaño Agosto 2011Los jóvenes en Bici hasta Borcos

Merienda de Viernes Santo, 2012

Viendo  actuación de magia en Argaño  

Dulces y villancicos en  el bar, 

Navidad 2011

Misa de difuntos , Fiestas 2011

Exposición de fotos antiguas 2011

Paella, en la acampada de Argaño

Tirando a la  tuta,  2011

Merienda  en casa de Marceliano

Gauden, viendo las alubias

En el campanario, Agosto  2011

Hora de la merienda de  los peques

Comida de fin de verano , 2011


